ARTÍCULO DE REVISIÓN

La corrupción en el sistema judicial del Perú



Corruption in the judicial system of Peru

Esteban Eustaquio Flores Apaza¹* Manuel Choccelahua Huincho² Luis Fernando Huamán Dueñas³

*Autor corresponsal: esteban.flores@unh.edu.pe

Recibido: 05 de Mayo del 2023 / Aceptado: 12 de Julio del 2023

RESUMEN

Este artículo de revisión explora la problemática de la corrupción en Perú, detallando sus diversas manifestaciones y sus impactos en la sociedad y las instituciones del país. Se analiza la corrupción como una endemia que afecta especialmente la administración de justicia, describiéndola como la acción de ofrecer sobornos para obtener ventajas personales a expensas de la confianza y los derechos de los demás. Se examinan casos destacados de corrupción en los ámbitos político y judicial, evidenciando su penetración en los tres poderes del Estado. Se resalta el impacto de casos como el escándalo de Odebrecht y se señala la percepción alarmante de corrupción en la ciudadanía, especialmente en el ámbito municipal. Además, se revela la implicación de jueces, fiscales y otros operadores judiciales en actos corruptos, erosionando la confianza en la administración de justicia. Se discute la necesidad de investigar las causas y consecuencias de la corrupción judicial para proponer medidas efectivas de prevención. En conclusión, se destaca que la corrupción representa un desafío significativo para el Estado peruano y se exhorta a los operadores jurídicos a actuar con integridad en favor de la justicia social.

Palabras clave: Corrupción, administración de justicia, sobornos, prevención, justicia social.

ABSTRACT

This review article explores the problem of corruption in Peru, detailing its various manifestations and its impacts on society and the country's institutions. Corruption is analyzed as an endemic that especially affects the administration of justice, describing it as the action of offering bribes to obtain personal advantages at the expense of the trust and rights of others. Outstanding cases of corruption in the political and judicial spheres are examined, evidencing its penetration into the three branches of government. The impact of cases such as the Odebrecht scandal is highlighted and the alarming perception of corruption among citizens is pointed out, especially at the municipal level. Furthermore, the involvement of judges, prosecutors and other judicial operators in corrupt acts is revealed, eroding confidence in the administration

¹ Profesor de la Universidad Nacional de Huancavelica, Huancavelica, Perú.

² Profesor de la Universidad Nacional de Huancavelica, Huaancavelica, Perú.

³ Estudiante de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad Nacional de Huancavelica, Huancavelica, Perú.

of justice. The need to investigate the causes and consequences of judicial corruption is discussed to propose effective prevention measures. In conclusion, it is highlighted that corruption represents a significant challenge for the Peruvian State and legal operators are urged to act with integrity in favor of social justice.

Keywords: Corruption, administration of justice, bribery, prevention, social justice.

INTRODUCCIÓN

La corrupción es una endemia que ha socavado los fundamentos de la moral en la administración de la justicia, en la que está sometido el Perú. (ASALE & RAE, s. f.) evidentemente es la acción y efecto de una conducta que se basa en el ofrecimiento, cohecho a un individuo que posee cargos públicos o privadas a fin de conseguir una utilidad. (Urcia Erazo, 2022) la corrupción es un fenómeno estructurado, expresado en un hecho u omisiones que involucra el abuso público, como la violación o distorsión de reglas justas y morales, a fin de satisfacer intereses personales o de terceros en daño de la confianza y los derechos los demás. (Rodriguez, 2016) por consiguiente también se ve afectado la vehemencia de las instituciones estatales, lo que causa desconfianza y un perjuicio de valor público y cohesión social, así mismo se debe poner esta temática en agenda política. (Ingar, 2002) se trata de un problema social que es producto del defectuoso ordenamiento estatal, es por ello que se debe reforzar las instituciones, prestaciones y la gobernabilidad. (Quiroz, 2014) el fenómeno de la corrupción ha demostrado tanto constancia como variación, desde la aparición de los estados y las culturas más tempranamente. Los artificios corruptos del poder y la justicia tienen una larga historia y existencia en todas las civilizaciones. (El impacto de la corrupción en los niños y las niñas | UNICEF, s. f.) concibe que se ha convertido en una de las principales amenazas de la democracia, esa es la causante en donde se transgrede los principios del buen gobierno así mismo no cumple con las normas presentes en la sociedad. (Latino barómetro, 2021) Con el desarrollo de la pandemia por el COVID-19, en 2020, se profundizan las percepciones sobre los efectos de la corrupción en América Latina, en donde Perú ocupa la posición 94 con un índice de 38 puntos (Transparencia Internacional, 2021). Este bajo puntaje se condice con la percepción

que tienen los peruanos sobre los grupos o las instituciones de mayor sospecha de estar involucrados en actos de corrupción, como los parlamentarios (65%), los jueces y magistrados (63%) e, incluso, el presidente y sus funcionarios (60%), todos ellos altos cargos de poder en el régimen democrático peruano. Estos resultados, a su vez, refuerzan el 10% de confianza interpersonal que yace en la sociedad peruana, solo 2 puntos por debajo del promedio en América Latina para el año 2020.

Es cierto que esta incertidumbre es un grave problema sumado a ello la delincuencia, violación de derechos humanos etc. Estos actos ilegales de inmoralidad abarcan y atacan diferentes campos de instituciones de la sociedad, tanto factores económicos, políticos y sociales, agrediendo todo tipo de principios democráticos generando un retroceso de crecimiento y desarrollo en un país, sin embargo, la corrupción estuvo inmersa desde un inicio en donde el hombre opto más por el beneficio económico que por los valores éticos, el poder prima ante sus ideales. Todo esto conlleva a tener ciertos efectos muy negativos para la sociedad en que se vive como la pobreza, desigualdad, injusticia, desempleo. (Palacios Garay et al., 2022) En este sentido, el objetivo de esta investigación consiste en analizar problemática de la corrupción en Perú, para lo cual, particularmente se abordan contexto, problemática, escándalos las luchas v anticorrupción en el país.

LA CORRUPCIÓN EN EL PERÚ ACTUAL

Si embargo en un contexto oscuro en el que nos encontramos sobre esta problemática de la corrupción dentro de los gobiernos locales, regionales, nacionales (Chaparro et al., 2021) es a partir del año 2000 que la conciencia de la ciudadanía sobre este fenómeno social que viene causando deficiencia en el gobierno y lo largo de

los años se ha incrementado considerablemente hasta llegar a ser vista, junto con la inseguridad ciudadana, como uno de los problemas más desmandado del país.

Los cambios de percepciones que tiene la ciudadanía en cuanto a la problemática de la corrupción es debido a que existen una serie de denuncias que están en distintas etapas de proceso penal, donde se encuentran implicados diversos gobiernos locales, regionales y expresidentes que han sido cómplices, también empresarios y demás políticos, si vine cierto desde el año 1990 hasta la actualidad se ha tenido presidentes que en su gran mayoría han estado vinculados a diversos actos de corrupción, algunos están condenando cárcel, otros en etapa de investigación además la ciudadanía tiene un mal concepto del sistema judicial en nuestro país, debido a que se encuentran graves denuncias de corrupción, en donde nuestros operadores jurídicos también se encuentran implicados en escandalosos sobornos.

CORRUPCIÓN DENTRO DEL SISTEMA POLITICO

En el contexto político peruano, los tres poderes del Estado se vieron involucrados en escándalos de corrupción, que abarcaron desde intentos de vacancia hasta controversias en la judicatura, además de reformas constitucionales dirigidas a ciertos actores políticos. Uno de los episodios más destacados fue el descubrimiento de sobornos pagados por empresas constructoras brasileñas como Odebrecht en Perú, que contrastó con la situación en otros países latinoamericanos. En este caso. investigaciones fiscales siguieron adelante, resultando en detenciones preliminares, avances en la colaboración eficaz y acusaciones formales para iniciar juicios. Respecto al poder judicial, se filtraron grabaciones de audio donde jueces de la Corte Suprema de Justicia y el Consejo Nacional de la Magistratura negociaban decisiones judiciales y detenciones a cambio de favores, lo también afectó el curso de investigaciones sobre el caso Odebrecht. Esto generó una indignación pública suprema entre los peruanos, los cuales respaldaron reformas constitucionales para tratar de detener las redes de corrupción en ese país (Ponce De León & García Ayala, 2019).

En el contexto peruano, especialmente durante las elecciones municipales, prevalecía la creencia de que todos los políticos son corruptos. Por esta razón, la reelección de muchos políticos implicados en escándalos de corrupción se justificaba entre sus electores con el lema "roba, pero realiza obras" (Sime-Rendon, 2017). Sin embargo, teniendo en cuenta lo sucedido con el caso "Lava Jato", "Odebrecht" la ciudadanía peruana empezó a cambiar dicha visión y empezó a redireccionar su voto hacia partidos políticos nuevos que no estuviesen involucrados con los grandes casos de corrupción (Palacios et al., 2022). Un informe más detallado en que por cada mil habitantes existen 27 casos de corrupción, un 80% de estos casos se encuentran en materia de investigación fiscal, el 61% en investigación preliminar, el 19% en investigación preparatoria. Los delitos son peculado con un 34%, colusión con un 21%y cohecho un 12%. todos estos casos registrados de delitos de corrupción se pueden presenciar en los gobiernos locales y regionales, todos estos índices apuntan claramente que la sociedad está impregnada con este fenómeno social y por consecuencia se entiende que todo actor político está ligado a estos casos (Defensoría del Pueblo, 2022).

El contexto de Perú en este último siglo ha destapado estes grandes actos de corrupción y esto no ha sido ajeno a la ciudadanía con la cual lo ha percibido de una manera negativa. Tenemos un segundo informe detallado por el diario rpp (Reisman, 2018).

 Caso Tren Eléctrico de Lima-Tramo I: autoridades como el presidente Alan García Pérez, exministro Enrique Cornejo Ramírez relacionados al caso Odebrecht de Jorge Barata donde se perjudica al estado peruano por sobre costos de imprevistos en la planificación de la obra.

- Caso Metro de Lima-Línea 1: también relacionado al expresidente Alan García Pérez y su exviceministro Jorge Cuba Delgado donde se entregó la licitación del metro de lima por sobornos de 8 millones con 100 mil dólares.
- Caso Campañas Presidenciales: abarca el financiamiento de expresidentes (Ollanta Humala, Alejandro Toledo, Alan García y Pedro Pablo Kuczynski, que según el exrepresentante de Odebrecht entrego sobornos de miles y millones de dólares.
- Caso Los Cuellos Blancos del Puerto: la organización criminal cuellos blancos que involucra a jueces de la corte suprema como Cesar Hinostroza.
- Caso Aeropuerto de Chinchero: relacionada al expresidente Pedro Pablo Kuczynski y Martin Viscarra por favorecimiento al consorcio kunturwasi.
- 6. Caso interoceánica Sur Brasil, Tramos II Y III: el expresidente Alejandro Toledo Manrique quien recibió 20 millones de dólares de Odebrecht a cambio de licitaciones de obras de la carretera interoceánica.
- Caso No a la Revocatoria: caso sonado de Susana Villarán y el exgerente municipal pidieron a Odebrecht y OAS un total de 4 millones de dólares para la no revocatoria.
- Caso Gasoducto Sur Peruano: la exprimera dama Nadine Heredia y el expresidente Ollanta Humala donde se ve irregularidades en la licitación gaseoducto andino de sur.
- Caso Costa Verde-Tramo del Callao: el exgobernador regional Félix Moreno Acusado por recibir 4 millones de dólares por parte de Odebrecht a cambio del proyecto VIA COSTA VERDE
- 10. Caso Vía Evitamiento de Cuzco: relacionada al exgobernador regional del cuzco Jorge Acurio Tito que habría recibido un soborno de Odebrecht por la buena pro del proyecto de la VIA

EVITAMIENTO de un monto de 3 millones de dólares.

Estos casos indican claramente que la corrupción no es un fenómeno unilateral, sino es promovida y alimentada por los diferentes operadores jurídicos, efectivamente debido a estas conductas ilícitas q se presentan en estos casos por parte de nuestros expresidentes deshonestos que abusan del poder y que velan por el interés personal y la de sus allegados.

LA CORRUPCIÓN EN EL SISTEMA JUDICIAL

Los abogados litigantes, fiscales, jueces y demás operadores judiciales están involucrados también en actos de corrupción que formar parte de una red criminal, en la mayor parte de los casos por iniciativa de los usuarios del servicio que ya conocen a los magistrados corruptos y buscando una sentencia o resolución legitima o ilegal, los usuarios se ven obligados a efectuar los pagos por pedido directo o vía intermediarios.(Mori, 2001) La corrupción en el sistema judicial se ha visto afectado por la organización criminal cuellos blancos que involucra a jueces de la corte suprema como Cesar Hinostroza, Walter Ríos y Pedro Chavarri implicados en contrataciones irregulares de trabajadores, direccionando el nombramiento de jueces y fiscales y facilitaron fallos a situaciones de tercero. (Cruzado, 2021). A lo largo del tiempo, el Poder Judicial ha sido percibido como una de las instituciones más afectadas por la corrupción. Aunque existía un conocimiento generalizado sobre la corrupción entre ciertos jueces, fiscales y otros operadores jurídicos, carecía de pruebas y evidencias concretas. Sin embargo, el 7 de julio de 2018, IDL-Reporteros hizo público un conjunto de grabaciones en las que se escuchaba a varias figuras prominentes, incluyendo al presidente de la Corte Superior de Justicia del Callao y a un magistrado de la Corte Suprema, conspirando para manipular juicios, obtener ascensos y influir en las sentencias judiciales. Este evento marcó un punto de inflexión en la percepción de la corrupción en el sistema judicial peruano. La investigación conocida como "Las castañuelas

del Rich Port", liderada por las fiscales Rocío Sánchez Saavedra y Sandra Castro Castillo de la Fiscalía Corporativa contra el crimen organizado del Callao, reveló la conexión entre funcionarios de la Corte Superior de Justicia del Callao y personas involucradas en delitos graves como sicariato, extorsión y narcotráfico. Estos funcionarios judiciales, a cambio de sobornos y favores, aseguraban la impunidad de los delitos cometidos por estas personas. Esta investigación condujo a la autorización de interceptaciones telefónicas y levantamiento del secreto de comunicaciones de los funcionarios investigados, marcando así el comienzo del caso conocido como "Los cuellos blancos del Puerto". Los hechos estaban prácticamente consumados y evidenciados (Costa León, 2021). La salvaguarda política se fundamenta en la ejecución o impulso de acciones que benefician a los líderes de alto rango, mediante consideraciones políticas, acuerdos o protecciones mutuas entre quienes ostentan el poder. Se trata de una forma de protección que surge como resultado de la aplicación del antejuicio político, y se manifiesta en las acciones que provocan el proceso para levantar dicha prerrogativa, teniendo un impacto negativo en la influencia ejercida.

Evidentemente dentro de nuestro sistema judicial la corrupción ha socavado los fundamentos de la moral en donde los operadores jurídicos no imparten justicia social que una nación aclama sin cesar. Los datos reveladores de una red corrupta dentro sistema judicial, que incluía protecciones para varios políticos involucrados en diferentes delitos, pueden haber erosionado la confianza en el sistema democrático entre los peruanos, los hallazgos provocados por estos escándalos no solo sorprendieron a la población, sino que también impulsaron la confianza en el ejecutivo y el poder judicial. A diferencia de la mayoría de los países de la región involucrados en el caso de la Operación Lava Jato, cuellos blancos del puerto (Ponce De León & García Ayala, 2019).

DISCUSIÓN

La corrupción en el sistema judicial del Perú ha sido un tema de profunda preocupación y análisis. En un país donde la corrupción ha minado los cimientos éticos y morales, la administración de justicia no ha sido una excepción. Esta revisión aborda la complejidad de la corrupción en Perú, resaltando sus múltiples manifestaciones y sus consecuencias en la sociedad y en las instituciones del país. Se reconoce la corrupción como una endemia arraigada, especialmente perjudicial en el ámbito judicial, donde se define como el acto de ofrecer sobornos para obtener beneficios personales, a menudo a expensas de la confianza y los derechos de los demás.

La corrupción en el sistema judicial peruano se ha evidenciado a través de diversos casos, destacando la implicación de jueces, fiscales y otros operadores judiciales en actos corruptos. Estos casos, como el escándalo de Odebrecht, han generado desconfianza y descontento en la ciudadanía, especialmente en el ámbito municipal. La percepción pública sobre la corrupción en la justicia ha sido alimentada por la revelación de grabaciones y evidencias que muestran la manipulación de juicios, el direccionamiento de nombramientos y la facilitación de fallos a cambio de favores.

La lucha contra la corrupción en el sistema judicial peruano es crucial para restaurar la confianza en la administración de justicia. Se requiere una investigación exhaustiva de las causas y consecuencias de esta corrupción para proponer medidas efectivas de prevención. Es imperativo que los operadores jurídicos actúen con integridad y en favor de la justicia social. La corrupción representa un desafío significativo para el Estado peruano, y abordarlo de manera eficaz es fundamental para fortalecer la democracia y garantizar un sistema judicial justo y transparente.

CONCLUSIONES

Las conclusiones de este artículo sobre la corrupción en el sistema judicial del Perú son claras y contundentes:

- La corrupción es una endemia arraigada en la sociedad peruana que ha minado los cimientos éticos y morales, especialmente en la administración de justicia. Se define como el acto de ofrecer sobornos para obtener beneficios personales a expensas de la confianza y los derechos de los demás.
- 2. La corrupción en el sistema judicial peruano se ha manifestado a través de diversos casos, destacando la implicación de jueces, fiscales y otros operadores judiciales en actos corruptos. Estos casos han generado desconfianza y descontento en la ciudadanía, especialmente en el ámbito municipal.
- 3. Los escándalos de corrupción, como el caso Odebrecht, han evidenciado la manipulación de juicios, el direccionamiento de nombramientos y la facilitación de fallos a cambio de favores, lo que ha alimentado la percepción pública sobre la corrupción en la justicia.
- 4. La lucha contra la corrupción en el sistema judicial peruano es crucial para restaurar la confianza en la administración de justicia. Se requiere una investigación exhaustiva de las causas y consecuencias de esta corrupción para proponer medidas efectivas de prevención.
- 5. Es imperativo que los operadores jurídicos actúen con integridad y en favor de la justicia social. La corrupción representa un desafío significativo para el Estado peruano, y abordarlo de manera eficaz es fundamental para fortalecer la democracia y garantizar un sistema judicial justo y transparente.

El artículo destaca la gravedad del problema de la corrupción en el sistema judicial peruano y la necesidad de tomar medidas concretas para combatirla y restaurar la confianza en las instituciones del país.

REFERENCIA BIBLIOGRAFICA

- ASALE, R.-, & RAE. (s. f.). Corrupción |
 Diccionario de la lengua española.

 «Diccionario de la lengua española» Edición del Tricentenario. Recuperado
 20 de julio de 2023, de
 https://dle.rae.es/corrupción
- Chaparro, H., Espinosa, A., & Páez, D. (2021).

 Percepción de eficacia en el control de la corrupción y su relación con el clima socioemocional y la identidad nacional en el Perú: Un estudio experimental.

 Revista de Psicología, 39(2), 777-804. https://doi.org/10.18800/psico.202102.
- Costa León, J. P. (2021). Percepciones sobre la influencia del antejuicio político y la eficacia de la persecución penal: Caso "Cuellos Blancos del Puerto" 2018-2020. Universidad Nacional de Tumbes. https://repositorio.untumbes.edu.pe/han dle/20.500.12874/2251
- Cruzado, C. I. N. (2021). Impacto socio jurídico e institucional del caso los cuellos blancos del puerto en la administración de justicia. Ciencia Latina Revista Científica Multidisciplinar, 5(6), Article 6.
 https://doi.org/10.37811/cl_rcm.v5i6.1 265
- Defensoría del Pueblo: Se registran más de 27 000 casos de corrupción en trámite en todo el país. (s. f.). Recuperado 20 de julio de 2023, de https://www.gob.pe/institucion/defenso ria/noticias/584422-defensoria-del-pueblo-se-registran-mas-de-27-000-casos-de-corrupcion-en-tramite-en-todo-el-pais
- El impacto de la corrupción en los niños y las niñas | UNICEF. (s. f.). Recuperado 20 de julio de 2023, de https://www.unicef.org/peru/articulo/i

- mpacto-de-la-corrupcion-en-ninos-y-ninas
- Ingar, C. M. (2002). La Ley y la Lucha Anti Corrupción: Caso de las Fundaciones en el Perú. Docentia et Investigatio, 4(5), Article 5.
- Latinobarometro. (s. f.). Recuperado 20 de julio de 2023, de https://www.latinobarometro.org/lat.jsp
- Mori, B. M. (2001). Corrupción Judicial en Perú: Causas, Formas y Alternativas. Derecho & Sociedad, 17, 208-215.
- Palacios Garay, J. P., Rodríguez Salazar, R. E., Fuerte Montaño, L., & Pereyra Zaldívar, V. (2022). Problemática de la corrupción en el Perú. Revista de ciencias sociales, 28(Extra 5), 268-278.
- Palacios, J. P., Rodríguez, R. E., Fuerte, L., & Pereyra, V. (2022). Problemática de la corrupción en el Perú. Revista de Ciencias Sociales, XXVIII, 268-278.
- Ponce De León, Z., & García Ayala, L. (2019).

 Perú 2018: La precariedad política en tiempos de Lava Jato. Revista de ciencia política (Santiago), 39(2), 341-365. https://doi.org/10.4067/S0718-090X2019000200341

- Quiroz, A. W. (2014). Historia de la corrupción en el Perú. Instituto de Estudios Peruanos.
- Reisman, A. B. (2018, noviembre 18).

 Corrupción en Perú | Las principales 14 investigaciones que implican a políticos, magistrados y empresarios | RPP Noticias. https://rpp.pe/politica/judiciales/corrup cion-en-peru-14-investigaciones-quesiguen-abiertas-en-la-fiscalia-y-queimplican-a-politicos-y-empresarios-noticia-1161668
- Rodriguez, J. D. (2016). Corrupción en el sector público: Vínculo con el desarrollo económico y social. InnovaG, 1, 29-32.
- Sime-Rendon, D. (2017). Roba, pero hace obra—Pragmatismo de la corrupción y corrupción del Pragmatismo. Vox Juris, 32(2), Article 2.
- Urcia Erazo, M. C. (2022). Estudios sobre factores psicosociales que influyen en las actitudes hacia la corrupción y en las intenciones de cometer actos corruptos en estudiantes y egresados universitarios peruanos. https://tesis.pucp.edu.pe/repositorio/ha ndle/20.500.12404/23527